
اللغة العربیة المحاضرة الاولى(الجملة الاسمیة 
والجملة الفعلیة)
مدرس المادة : م .غسان كاظم



المحاضرة الاولى (الجملة الاسمیة) و(الجملة الفعلیة)
قاعدة عامة :

عرفنا سابقا أنّ الكلمة ثلاثة أقسام.•
اسم أو فعل أو حرف. والكلمة على وفق تركیب الجملة ما یطلق علیھ •

بالجملة الاسمیة و الجملة الفعلیة .
وعلیھ فالجملة مجموعة كلمات تفید معنى تاما. وھي نوعان :•
فعلیةّ واسمیةّ.•
ـ الجملة الفعلیةّ تتألفّ من ركنین أساسیین ھما : الفعل والفاعل أو الفعل •

ونائب الفاعل.
مثال : اشتریت محفظة جلدیةّ كبیرة.•
ـ الجملة الاسمیة تتألفّ من ركنین أساسیین ھما : المبتدأ والخبر ؛ أو •

الضّمیر المنفصل والخبر.
مثال : عبد الرزاق عبد الواحد شاعرعراقي؛ أنت ولد مجتھد.•



التمییز بین الجملة الاسمیة والجملة الفعلیة

ـ كیف نمیزّ بین الجمل الاسمیةّ والفعلیةّ؟•
ـ نمیز بینھما من خلال الكلمة الأولى في الجملة ، فإذا كانت اسما فالجملة •

اسمیةّ ، وإذا كانت فعلا ، فالجملة فعلیةّ.
مثال : اقتنیت كتاباً .•
ـ مما تألفّت ھذه الجملة؟•
ـ تألفّت من فعل وفاعل ومفعول بھ.•
ـ مما تتألف الجملة الفعلیةّ إذا؟•
تتألفّ الجملة الفعلیةّ من ركنین أساسیین الفعل والفاعل ، وما عدا ذلك یسمى •

فضلة ویأتي لفائدة المعنى او لإتمام المعنى.
مثال قولنا : تساقط المطر .•
 ازل الجدار .•
 یسجد المصلي .•



التمییز بین الجملة الاسمیة والجملة الفعلیة

اما قولنا (الحیاة جمیلة) فھي جملة اسمیة لأنھا ابتدأت بالاسم ولیس •
فیھا فعل.

الجملة (أنا ذاھب إلى الفراش) جملة اسمیة لأنّ كلّ جملة تبدأ بضمیر •
رفع منفصل تكون إسمیةّ ؛ ویكون الضّمیر دائما في محلّ رفع مبتدأ.

ـ یلاحظ انا نسّمي الاسم الذّي یلحق المبتدأ وما یخبر عنھ بالخبر فنسمیھ •
خبرا.

ـ ما ركنا الجملة الاسمیةّ؟•
ـ تتألفّ الجملة الاسمیةّ من ركنین أساسیین ھما المبتدأ والخبر.•
ویرد الكلام بعدھما لفائدة المعنى الذي تمّ بھما.•



تمارین تطبیقیة

ـ میزّ الجمل الفعلیةّ من الجمل الاسمیةّ ، وعینّ المبتدأ والخبر والفعل فیما یأتي.•
ـ الماء رائق.•
ـ یشتدّ الحرّ في الصّیف.•
ـ یجول التاّجر في البلد.•
ـ یسرج الخادم الحصان.•
ـ النوّافذ مفتحّة على مصراعیھا.•
ـ القطّ جائع.•
2 ـ حوّل الجمل الاسمیةّ إلى جمل فعلیةّ ، والجمل الفعلیةّ إلى اسمیةّ.•
ـ الولد نائم.•
ـ الكتاب نافع.•
ـ أسرع القطار.•
ـ البحر ھائج.•
ـ یضيء المصباح.•
ـ یثمر البستان.•



اللغة العربیة
المحاضرة الثانیة (جمع المذكر السالم)

مدرس المادة : م . غسان كاظم غیاض



القاعدة :جمع المذكّر السّالم ھو الجمع الذي لا تتغیرّ أحرف مفرده عند الجمع ، �
ویزاد على آخره واو ونون مفتوحة في حالة الرّفع ، ویاء ونون مفتوحة في 

حالتي النصّب والجر.
والجمع ھو ما یدلّ على أكثر من اثنین أو اثنتین من كل شيء.�
نحو قولنا : معلمّون ـ مھندسون ، معلمات ـ عصافیر.�
فائدة :�
إنّ جمع المذكّر السّالم ینتھي بیاء ونون في حالتي النصّب والجر وكذلك المثنىّ �

، لنمیزّ بینھما في المثنىّ یفتح الحرف الواقع قبل یاء المثنىّ.
مثال : رأیت مھندسَین او قولنا مررت بمھندسَین. الدلالة ھنا على مھندسین �

اثنین .
أمّا جمع المذكّر السّالم فیكسر الحرف الواقع قبل یاء جمع المذكر السّالم.�
مثال : رأیت المعلمِین ـ مررت بالمعلمِین. الدلالة ھنا على جملة المعلمین�

جمع المذكر السالم (المحاضرة الثانیة) 



أمثلة على جمع المذكر السالم�
� 
– فاز المجتھدون : نلاحظ أن مفرد الكلمة ( المجتھد ) بقي كما ھو ولم �

یطرأ علیھ أي تغییر عندما أضفنا الواو والنون في الجمع .
– ھنأّت المجتھدین .�
– نرجو الخیر للفلاحین .�
– العاملون ھم بناة الأوطان .�
– مررتُ بالمعلمین .�

جمع المذكر السالم (المحاضرة الثانیة) 



یشترط في جمع المذكر السالم قواعد وضوابط حتى یكون سلیما وھي كالتالي: �
1 – العلم : ویشترط أن یكون لمذكر ، عاقل ، غیر منتھ بالتاء ، ولیس مركبا �

.
نوضح الأمر بالأمثلة :�
محمد : محمدون�
علي : علیون�
الاسماء المذكورة تنطبق علیھا القاعدة ما یمكن جمعھا ھكذا مادامت الشروط �

منطبقة ، وفي المثال محمد وعلي اسمي علم للعاقل .
رجل – إنسان – ولد�
من الخطأ تكتبھا رجلون – إنسانون – ولدون ، ھذا لیس من اللغة في شيء !! �

والسبب أن ھذه الأسماء لیست أعلاما .
السبت – الأحد – الفرات�
ھذه أسماء أیام وأنھار فھي أعلام ، حتماً ، لكنھا لغیر العاقل وبالتالي من غیر �

الممكن فیھا جمع المذكر السالم .

شروط جمع المذكر السالم  ...المحاضرة الثانیة



عبد الرحمان – نصر الدین – أبو بكر�
ھذه أعلام صریحة صحیحة ، لكنھا مركبة ، وبالتالي لا نجمعھا .�
حمزة – طلحة – معاویة�
ھذه أعلام أجل ، لكنھا منتھیة بتاء .�
2 – الصفة : یشترط فیھا أن تكون لمذكر ، عاقل ، غیر منتھیة بالتاء ، �

ولیست على وزن أفعل الذي مؤنثھ فعلاء ، أو فعلان الذي مؤنثھ فعلى ، 
ولا مما یستوي فیھ المذكر والمؤنث .

طام ( للبحر )  – راس ( للسفینة أو القوارب ) – شاھق ( للبنایات ) : كل �
ھذه صفات نعم ، لكنھا لغیر العاقل وبالتالي لا تجمع ، بعكس لو قلنا 
: صابر – خاشع – جالس ، فھي صفات للعاقل وبالتالي ستجد أن الأمر 

جد طبیعي إذا أضفت الواو والنون : صابرون – خاشعون – جالسون .

شروط جمع المذكر السالم  ...المحاضرة الثانیة



نابغة – علاّمة – إمّعة : ھذه صفات للعاقل نعم ، لكنھا منتھیة بتاء ، �
بعكس لو قلت محترف – موھوب . (محترفون – موھوبون) .

أبیض – أخضر – أصفر : بغض النظر عن أي قاعدة ، ھل یعقل أن �
نقول أبیضون ، أخضرون ؟ كلا فمن غیر الممكن ذلك .

ھنا یجب أن ترجع إلى القاعدة فوق : ولیست على وزن أفعل الذي مؤنثھ �
فعلاء .

لكن انتبھ ! یمكن أن نقول : أكبرون – أفضلون – أعظمون – مع أنك لن �
تستعملھا .

فمؤنث أبیض : بیضاء ، أحمر : حمراء ، بعكس أعظم وأكبر وأحسن �
وأفضل …فلا یمكن ان نقول أن مؤنث أعظم : عظماء !!

عطشان – سھران – سكران : مؤنثھا على وزن فعلى ( عطشى – �
سھرى – سكرى ) .

صبور – غیور – شكور : لأنھ یستوي فیھا المذكر والمؤنث .�

شروط جمع المذكر السالم  ...المحاضرة الثانیة



القاعدة :�
یرفع جمع المذكر السالم بالواو نیابة عن الضمة ، وینصب بالیاء ویجر بالیاء �

نیابة عن الفتحة والكسرة .
امثلة :�
 دخل اللاعبون : اللاعبون فاعل مرفوع بالواو نیابة عن الضمة ؛ لأنھ جمع �

مذكر سالم .
– قال تعالى ‘ واللھ یحب المحسنین ‘ ( المائدة من الآیة 93 ) : المحسنین �

مفعول بھ منصوب بالیاء نیابة عن الفتحة ؛ لأنھ جمع مذكر سالم .
– قال تعالى ‘ من المؤمنین رجال صدقوا ما عاھدوا اللھ علیھ ” ( الأحزاب من �

الآیة 23 ) : المؤمنین اسم مجرور بالیاء نیابة عن الكسرة ؛ لأنھ جمع مذكر 
سالم .

إعراب جمع المذكر السالم :



� 
قاعدة : تحذف نون جمع المذكر السالم عند الإضافة .�
أمثلة :�
– حضر فاعلو الخیر .�
– إلى فاعلي الخیر�
لا یمكن أن نكتب حضر فاعلون الخیر !!! فحذفنا النون �

للإضافة ، وأظن الأمر واضح ھنا ، وفي المثال 
نعرب فاعلو : فاعل مرفوع بالواو لأنھ جمع مذكر السالم ، 

وحذفت النون للإضافة .

حذف نون جمع المذكر السالم



 القاعدة :�
ھي أسماء تلحق بجمع المذكر السالم وتعرب إعرابھ ، فقط یجب أن تتذكرھا ، �

وھي :
أولو – أولي : تعرب إعراب جمع المذكر السالم ، فمثلا إذا قلنا المؤمنون أولو �

الفضل : نعرب أولو خبرا مرفوعا بالواو لأنھ ملحق بجمع المذكر السالم ( قلنا 
یجب أن نحفظ ھذه الكلمات الخاصة ) .

– بنون�
– أھلون�
– عالمَون�
– سنون�
– عِلیّون �
– الجموع من عشرین إلى تسعین�

لملحق بجمع المذكر السالم



قال تعالى :�
ئكَِ ھمُُ الْكَافرُِونَ ” ( المائدة 44 ) .� – “ وَمَن لَّمْ یحَْكُم بمَِا أنَزَلَ اللَّھُ فأَوُلَٰ
لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا ھوَُ شِفاَءٌ وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنیِنَ وَلاَ یزَِیدُ الظَّالمِِینَ إلاَِّ � – ” وَننُزَِّ

خَسَارًا ” ( الإسراء 82 ) .
– ” وَإنَِّھمُْ عِندَناَ لمَِنَ الْمُصْطَفیَْنَ الأْخَْیاَرِ ” ( ص 47 ) .�
– “ وَإنَِّا إنِ شَاءَ اللَّھُ لمَُھْتدَُونَ ” ( البقرة 70 ) .�
نكُمْ عِشْرُونَ صَابرُِونَ یغَْلبِوُا مِائتَیَْنِ ” ( الأنفال 65 ) .� – ” إنِ یكَُن مِّ

جمع المذكر السالم في القرآن الكریم



المحاضرة الثالثة 
جمع المؤنث السالم
مدرس المادة : غسان كاظم غیاض



جمع المؤنث السالم .......المحاضرة الثالثة

جمع المؤنث السالم: مما ینوب فیھ حركة عن حركة، وقید بالسالم احترازا عن ◻
جمع التكسیر لأنھ لا یسلم فیھ بناء الواحد مثل: ھنود وفواطم. وبعض النحاة 

كابن مالك سماه الجمع بالألف والتاء، ولا مانع من إحدى التسمیتین.
بعض العلماء ، ومنھم ابن مالك ، وابن ھشام یسمون ھذا الجمع (ما جُمع بألف ◻

وتاء زائدتین) ویرون أن تسمیتھ (جمع المؤنث السالم) غیر صحیحة؛ والسبب 
في ذلك أن منھ ما لم یسلم مفرده من التغییر، فھو إذًا لیس بسالم ،نحو: سَجَدَات 
جمع سَجْدَة ، فالمفرد تغیرّت حركة عینھ ( السكون ) إلى فتحة في الجمع، 
ونحو: حُبْلیَاَت جمع حُبْلى ، قلُبت الألف في المفرد یاء في الجمع ، ونحو: 
صحراوات جمع صحراء ، قلبت الھمزة في المفرد واواً في الجمع ؛ولأنّ منھ ما 

ھو لمذكر، نحو : مطار: مطارات، ورِجَال: رِجَالات .
إذن جمع المؤنث السالم ھو ما جمع بألف وتاء مزیدتین، مثل فاطمات، ھندات، ◻

سرادقات، وإنما اشترط أن تكون الألف والتاء مزیدتین لیخرج ما كانت ألفھ 
وتاؤه أصلیة  عن وصفھ . 



ما یخرج عن جمع المؤنث السالم

فلیس من جمع مؤنث قضاة وغزاة لأن الألف فیھا غیر زائدة. وما ◻
شابھھما ؛ لأنَّ الألف فیھما أصلیة غیر زائدة، فالألف منقلبة عن أصل 
وھو الیاء في قضاة ، والأصل : قضَُیةَ؛ لأنھا مِن: قضََیْتُ ،وأما الألف في 

غزاة فمنقلبة عن الواو ،تقول: غَزَوْتُ
ولیس من جمع المؤنث السالم مثل: أبیات، أقوات، أصوات لأن التاء ◻

أصلیة ویعرفھ ابن مالك وبعض النحاة بأنھ ما جمع بألف وتاء ولم یذكر 
مزیدتین.

ومراده ما كانت الألف والتاء سببا في دلالتھ على الجمعیة، وعلى ذلك ◻
فأبیات وقضاة لیست جمع مؤنث سالم عند ابن مالك لأن الألف والتاء 
فیھما لیستا سببا في الدلالة على الجمع، بل ھما وأمثالھما على صیغة 

جمع التكسیر.



ما تنطبق علیة القاعدة لجمع المؤنث السالم 
إضافة للألف والتاء .

1- العلم المؤنث مطلقاً ، نحو : خدیجة ، ومریم ، ودَعْد ، ولیلى .◻
2- ما كان مختوماً بتاء التأنیث مطلقاً ، نحو : حمزة ، وطائرة ، وتمرة.

ة ، وشَاة ، وشَفةَ ، فإنھا  یسُْتثَْنى من ذلك ما یأتي : امِْرَأة، ومِلَّة ، وأمََة ، وأمَُّ
تجُمع جمع تكسیر ، تقول: نسَِاءٌ ، ومِللَ ، وإمَاء ، وأمَُم ، وشِیاَه ، وشِفاَه.

3- اسم الجنس المؤنث المختوم بألف التأنیث المقصورة، نحو: حُبْلىَ: 
حُبْلیَاَت ، وفضُْلىَ: فضُْلیَاَت، أو الممدودة ،نحو: صَحْرَاء: صَحْرَاوَات، 

وعَذْرَاء:عَذْرَاوات.

4- صفة ما لا یعقل او مُصَغَّر ما لا یعقل ، نحو : جُبیَْل : جُبیَْلات ، ودُرَیْھِم:
دُرَیْھِمَات.

5- وَصْف ما لا یعقل ، نحو : أیام معدودات ، وجبال شاھقات راسیات.



ما تنطبق علیة القاعدة لجمع المؤنث السالم 
إضافة للألف والتاء .

6- المصدر الذي یتجاوز فعلھ ثلاثة أحرف، نحو: (تعریفات) ، فإنھ ◻
من عرّف،  )إكرامات)، فإنھ من أكرم.

7-الاسم الذي لم یعُھد لھ جمع آخر، أعجمیاً كان أو غیر أعجمي، ◻
نحو: (مھرجان وتلفزیون وحمّام وإصطبل...) ، فإنھا تجمع على 

(مھرجانات وتلفزیونات وحمامات وإصطبلات...).
8- اسم غیر العاقل، إذا كان یبُدأ بـ (ابن)، أو (ذي)، نحو: (ابن آوى ◻

وابن عرس( و[ذي القعدة وذي الحجة] فإن ذلك یجُمع على: )بنات 
آوى وبنات عرس( و)ذوات القعدة وذوات الحجة(



فائدة .......المحاضرة الثالثة

أمثلة:◻
  أقبلت فاطمة ـــ أقبلت الفاطمات/ حظرت ھند ــــ حضرت الھندات / ◻

عطیة رجل فاضل ـــــ العطیات رجال فاضلون.
نجد في تلك الأمثلة مفردات ھي: فاطمة، ھند، عطیة، وحینما زدنا علیھا ◻

الألف والتاء، دلت على جمع یسمى  جمع المؤنث السالم. وعند تجرید 
الاسم من تلك الزیادة یرجع إلى المفرد، ولھذا لا یسمى جمع مؤنث سالم. 

مثل: أولات لأنھ لا مفرد لھ، وإنما یسمى ملحق بالجمع.
ومفرد ھذا الجمع قد یكون مؤنثا في اللفظ والمعنى مثل فاطمة، أو في ◻

المعنى فقط مثل ھند، سعاد، وقد یكون مؤنثا في اللفظ فقط مثل: عطیة 
وحمزة، وقد یكون مذكرا مثل: سرادق وسرادقات، ولھذا سماه بعض 

النحاة: الجمع بالألف والتاء، ولم یسمھ جمع المؤنث.



قواعد عامة :

1 ـ جمع المؤنثّ السّالم ھو الجمع الذّي لا تتغیرّ أحرف مفرده ویزاد على ◻
آخره ألف وتاء طویلة. مثال : تفاّحات ـ فلاّحات ـ حكایات.

2 ـ إذا كان المفرد منتھیا بتاء التأنیث المربوطة تحذف ھذه التاّء قبل ◻
صیاغة جمع المؤنثّ السّالم. مثال : فلاّحة ـ فلاّحات. عمامة ـ عمامات.

3 ـ أمّا حركة جمع المؤنثّ السالم فھي الضّمّة إذا كان مفرده مضموما ، ◻
والكسرة إذا كان مفرده مفتوحا (مخالفة للأصل).

مثال على الضّمّ ـ جاءت المعلمّات. ◻
مثال على الكسر ـ رأیت المعلمّات.◻
والكسرة أیضا إذا كان مفرده مكسورا مثال ـ مررت بالمعلمّات.◻
إذا ، یرفع جمع المؤنثّ السّالم بالضمّة ، وینصب بالكسرة عوضا عن ◻

الفتحة ، ویجرّ بالكسرة.



الملحق بجمع المؤنث السالم:

یلحق بجمع المؤنث في إعرابھ شیئان:◻
الأول: أولات:◻
وھي اسم جمع لا واحد لھ في لفظھ، ولذا لم تكن جمع مؤنث بل ◻

ملحقة بھ في إعرابھ، فترفع بالضمة مثل قولھ تعالى: ((وأولاتُ 
الأحمال أجلھن أن یضعن حملھن)) .

وتنصب بالكسرة مثل قولھ تعالى: ((وإن كن أولاتِ حمل فأنفقوا ◻
علیھن حتى یضعن حملھن)).

 وتجر بالكسرة مثل: أعجبتُ بأمھاتِ أولاتِ فضل ودین. ◻



الملحق بجمع المؤنث السالم .

الثاني: ما یسمى بھ من جمع المؤنث السالم:◻
1- كلمات تدل على مفرد سواء مذكر أو مؤنث، ولكنھا أخذت شكل الجمع أذرعات (اسم ◻

قریة بالشام) وجمالات وعنایات وبركات عطیات أسماء أشخاص ، وعرفات اسم مكان 
قرب مكة.. 

2- ألفاظ جموع المصادر. مثال: طموحات، نجاحات، استعدادات .◻
3-كلمات جمع لغیر العاقل وھي كلمات خماسیة  اعجمیھ  مثال: مكتبات، حمامات، ◻

بیوتات
وفي إعراب ما سمي بھ من ھذا الجمع والملحق بھ ثلاث مذاھب:◻
المذھب الأول: إعرابھ إعراب جمع المؤنث، فیرفع بالضمة وینصب ویجر بالكسرة مع ◻

تنوینھ نقول: جاء بركاتٌ، رأیت بركاتٍ، أعجبت ببركاتٍ.
المذھب الثاني: إعرابھ إعراب جمع المؤنث مع عدم تنوینھ، فنقول: جاء بركاتُ، رأیت ◻

بركاتِ، وسلمت على بركاتِ (بدون تنوین).
المذھب الثالث: إعراب الممنوع من الصرف، فیرفع بالضمة، وینصب ویجر بالفتحة ◻

ولا ینون، نقول: جاءت جمالاتُ، رأیت جمالاتَ، مررت بجمالاتَ. 

https://www.faouaid.com/2020/03/binae-ierab.html
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المحاضرة الرابعة
(احكام العدد) 
اللغة العربیة
مدرس المادة 
م . غسان كاظم غیاض



العدد (اسم العدد المفرد(..... المحاضرة الرابعة 
غسان كاظم 

قاعدة عامة :�
العدد المفرد ھو من واحد إلى عشرة ، ویلحق بھ مئة وألف.�
مثال : جاءت مئة امرأة وألف رجل.�
سلمّت على مئة رجل وألف امرأة.�
ـ یطابق العدد (واحد واثنان) المعدود في التذّكیر والتأّنیث ، أي �

یذكّر مع المذكّر ویؤنثّ مع المؤنثّ.
مثال : اشتریت كتاباً واحداً ومسطرة واحدة.�
عندي دفتران اثنان ومسطرتان اثنتان.�



العدد (اسم العدد المفرد(
ـ یخالف العدد المفرد من (ثلاثة إلى عشرة) معدوده في التذّكیر والتأنیث ، أي �

یذكّر مع المؤنثّ ویؤنثّ مع المذكّر.
مثال : زرعنا ثلاث شجرات ، وقطعنا ثلاثة أغصان.�

ـ یبقى العدد (مئة وألف) مع معدوده المذّكر والمؤنثّ بلفظ واحد.�
مثال : اشتریت مئة قلم وألف ورقة.�
اشتریت مئة ورقة وألف قلم.�
ذا كان العدد (عشرة) مفرداً یخالف المعدود في التذكیر والتأنیث، كقولنا: عشر �

طالبات، عشرة أبواب، عشر نوافذ.
ا إذا كان العدد (عشرة) مركباً فإنھ یوافق المعدود في ھذه الحالة، وسنرى � أمَّ

الأمثلة في فقرة الأعداد المركبة.



العدد المركب: الأعداد من أحد عشر إلى تسعة 
عشر (19-11).

العددان (11-12) یوافقان المعدود في النوع (التذكیر والتأنیث)، كقولنا: �
اشتریت أحد عشر بیتاً، فتحت اثنتي عشرة نافذة، أو كقولھ تعالى في 

سورة یوسف: "إني رأیتُ أحدَ عشرَ كوكباً..".
في الأعداد من (13-19) تنطبق علیھا القواعد السابقة، فالجزء الأول �

(الآحاد من 3-9) یخالف المعدود في التذكیر والتأنیث، بینما العدد 
(عشرة) یوافق المعدود دائماً في صیغة المركب.

أمثلة: ثلاثة عشر بیتاً، خمس عشرة سنة، تسعة عشر طالباً، أربع عشرة �
طالبة، خمسة عشر طابقاً، خمس عشرة طبقة.



أعداد العقود والمئات

لا تختلف أعداد العقود سواء أكانت لوحدھا أم معطوفة، �
فنقول ثلاثون منزلاً . ثلاثون شرفةً.

كذلك المائة والألف والملیون والملیار جمیعھا لا تتغیر في التذكیر �
والتأنیث، كقولنا مائة عام من العزلة، مائة سنة من العزلة، ألف 

درھم ومائة فلس وسبعون دیناراً. 
الأعداد المعطوفة تحافظ عقودھا على شكلھا، بینما تخضع الآحاد �

للقواعد السابقة؛ كقولنا: ثلاثون سنة. خمسٌ وثلاثون سنة، خمسةٌ 
وثلاثون عاماً.



حكام العدد الترتیبي (صیغة العدد على وزن فاعل)

المقصود في العدد الترتیبي ھو العدد الذي یدل على ترتیب المعدود بین �
معدودات أخرى من نوعھ وجنسھ، كأن نتحدث عن ترتیب الطلاب في 
الصف من حیث التفوق، أو عن ترتیب الأولاد في العائلة من حیث 

السن، ولھذه الأعداد قواعد خاصة.
فالعدد الترتیبي إذا كان مفرداً أم مركباً یوافق معدوده في النوع �

(التذكیر والتأنیث)، كقولنا محمد الخامس، لویس الخامس عشر، 
زنوبیا الأولى، زنوبیا السابعة.... إلخ.

وكما رأینا فالعقود لا تتغیر مع التذكیر والتأنیث، كقولنا: أنجب الملك �
ولي العھد الخامس والعشرین.



علم البلاغة والاسالیب البلاغیة
المحاضرة الخامسة -السادسة

مدرس المادة : م . غسان كاظم غیاض
كلیة طب الاسنان



تعریف علم البلاغة
یعرفُ علم البلاغة لغةً بأنھّ مصدرٌ مُشتقٌّ من الجذر الثلاثيّ (بلغ)، ومعناه ⚫

الفصاحة في القول والكلام أثناء الحدیث أو الكتابة .
ً فیعرفُ علم البلاغة بأنھّ استخدامُ أسلوب الوصف للتعّبیر عن ⚫ أما اصطلاحا

الكلمات؛ أيّ أن تكونَ الجُمل اللغویةّ مُتناسقةً ومُتوافقة وبعیدة عن التنّافر أو 
الاختلاف الذي قد یؤُدّي إلى غیابِ المعنى. ومن التعّریفات الأخُرى لعلم البلاغة 
أنھّ أحد علوم اللغّة العربیةّ المُھمّة، والذي یعملُ على إیصالِ الأفكار والمعاني 
بأفضلِ الطُّرق، مع الحرص على إضافةِ الجمالیاّت اللغویةّ علیھا؛ ممّا یسُاھمُ في 

زیادة تأثیرھا على القارئ أو المُستمِع .
ومن البلاغیین المحدثین الذین عرفوا البلاغة، أحمد الشایب بقولھ : (( إن ⚫

البلاغة فن تطبیق الكلام المناسب للموضوع او للحاجة على حاجة القارئ أو 
السامع)). 

اما امین الخولي فیقول معرفاً البلاغة: (( ھي البحث عن فنیة القول، وإذا ما كان ⚫
الفن ھو التعبیر عن الإحساس بالجمال فالأدب ھو القول المعبر عن الإحساس 

بالجمال، والبلاغة ھي البحث في كیف یعبر القول عن ھذا الإحساس))
⚫



خصاص وممیزات علم البلاغة

ان البلاغة تساھم في بناء نص لغوي صحیح بعید عن ⚫
الاخطاء .

انھا احد وسائل التفكیر بجمالیة الكلمات الخاصة بالنص ⚫
.
تساعدُ البلاغةُ في اختیار اللفّظ السّلیم في المكانِ ⚫

المناسب لھ حتىّ یستقیم معنى الجُمل.
تسُاھمُ البلاغة في تقدیمِ مجموعةٍ من الأفكار للكاتب ⚫

حتىّ یتمكّن من استخدام بدیع الألفاظ، وبیان معاني 
الكلام بوضوحٍ تام.



الأسالیب البلاغیةّ في اللغة العربیةّ
یقُسمُ علمُ البلاغة في اللغّةِ العربیةّ إلى ثلاثةِ أنواعٍ من العلوم، أو ⚫

الأسالیب البلاغیةّ؛ وھي: علم المعانيّ، وعلم البیان، وعلم البدیع، 
والآتي شرحٌ عن ھذه الأسالیب:

علم المعاني :علم المعاني ھو العلم الذي یختصّ بالمعاني والترّاكیب، ⚫
ویدلّ على الاستخدام المناسب للكلمات؛ لیعبرّ عن الموقف بأفضل 
صورة مُمكنة، ولا ینَْظر ھذا العلم إلى الترّاكیب المُفرَدة أو الجُملِ 
الجُزئیةّ فقط، بل یھتمُّ بدراسةِ النصِّ كاملا؛ً لأنّ التعّبیر اللفظيّ یتَحَدّثُ 
عن حدثٍ مُعینّ؛ فإذا عرف القارئ معاني الكلمات عندھا یتمكّنُ من 
معرفةِ أحوال الألفاظ، والتي تتطابقُ مع صور الكلام المُختلفة، وتساعدُ 
على معرفة معانیھا بطریقةٍ واضحة، ویقسمُ علم المعانيّ إلى مجموعةٍ 
من الفروع، ومن أھمّھا الخبر والإنشاء؛ إذ إنّ الكلام في اللغّة العربیةّ 

إمّا أن یكونَ خبراً، أو إنشاءً، والآتي معلوماتٌ عنھما.
المقصود بالتركیب اللغوي ھو الصورة المجسدة للغة حیث أن الفرد أو المتكلم لا یعبر ⚫

 ً ً منطقیا عن حاجاتھ بكلمات متفرقة بل بتراكیب لغویة وجمل متعاقبة مترابطة ترابطا
متسقة في ألفاظھا ودلالتھا . إذاً فالتركیب اللغوي ھو ما نعني بھ المستوى التركیبي 

في اللغة ، وھو اللغة في وضعھا المتكامل المنسق في بناء أصواتھا وألفاظھا .



اقسام علم البلاغة (علم المعاني)
الخبر: ھو ما یتمُّ فیھ الكلامُ عن جملةٍ ما، ولا یقصدُ بھ ⚫

الإشارة إلى مُصطلحِ خبر المُبتدأ، فأغلب الكلمات في 
ً الخبر  اللغّةِ العربیةّ تحملُ أخباراً معھا، ویستخدمُ أیضا
لنقلِ الكلام، والذي یدلُّ على صدقِ أو كذب الناّقل أو 

المُتكلم.
الإنشاء: ھو الكلامُ الذي یحمل فكرةً واحدة مع تنوّعِ ⚫

المعانيّ الخاصّة بكلماتھ، ولا یصحُّ وصف قائلھ 
بالصّدق أو الكذب؛ لأنھّ یعتمدُ على إنشاء الكلمات 

بالاعتمادِ على قولِ المتكلم.



اقسام علم البلاغة (علم البیان)

علم البیان :علم البیان ھو العلم اللغويّ البلاغيّ الذي یبحثُ عن إیصالِ ⚫
ً یعُرفُ علم البیان  المعنى الواحد، أو الفكرة بأكثرِ من أسلوب، وأیضا
بأنھّ أسلوبٌ لتوضیح دلالةِ الكلمات من خلال فھم معانیھا في سیاق 

النصّ، ویقُسمُ علم البیان إلى أربعة أقسام ھي :
التشّبیھ: ھو إنشاء علاقة تشَابھٍ بین أمرین لوِجود صفاتٍ مُشتركة ⚫

بینھما؛ أيّ مُشاركةُ كلمةٍ لغیرھا في المعنى، وللتشبیھ أربعة أركان 
وھي: المُشبھّ، والمُشبھّ بھ، وأداة التشّبیھ ومن أدوات التشبیھ حرف 
“الكاف” ؛ وقد تأتي اسم كأن یذُكر “مثل” ؛ “شبھ” ، وقد تكون الأداة 
فعل مثل “یضاھي” ، وقد لا تذُكر أي أداة تشبیھ في الجملة بحیث 
یلتصق المتشابھان دون وجود أداة تربطھما ، ووجھ الشّبھ. مثال: البنتُ 
كالزّھرةِ في جمالھا، المُشبھّ ھو البنت، والمُشبھّ بھ ھو الزّھرة، وأداة 
التشّبیھ ھي الكاف، ووجھ الشّبھ ھو الجمال. وفي حالة التشّبیھ یزید أحد 
الطرّفین في وجھ التشّبیھ عن الآخر، ففي الجُملةِ السّابقة تزید الزّھرة 

في جمالھا عن البنت. للتشّبیھ مجموعةٌ من الأنواع وھي:



اقسام علم البلاغة (علم البیان)

تشبیھٌ تام: ھو التشّبیھ الذي یحتوي في تركیبھ على كلّ أركان التشّبیھ، ⚫
مثل: البنتُ كالزّھرة في جمالھا ، أو القول : الرجل قوي كالأسد في 

شجاعتھ.
تشبیھٌ مُؤكّد او مفصل: ھو التشّبیھ الذي حُذِف منھ أداةُ التشّبیھ، مثل: ⚫

البنت زھرةٌ في جمالھا.
او قول الشاعر:⚫
إنما الدنیا أبو دلف بین بادیھ ومحتضره .. فإذا ولىّ أبو دلف ولتّ الدنیا على أثره⚫

تشبیھٌ مُجمل او المرسل: ھو التشّبیھ الذي حُذِف منھ وجھ الشّبھ ، مثل: ⚫
البنت كالزّھرة. او الجندي كالأسد .

تشبیھٌ بلَیغ: ھو التشّبیھ الذي حُذِف منھ أداة التشّبیھ ووجھ الشّبھ،  وقد ⚫
عُرف بھذا الاسم بسبب بلوغھ نھایة القبول والحسن نتیجة لقوة المبالغة 

فیھ ، مثال: البنت زھرة.
 او القول :⚫
فاقضوا مآربكم عجالاً إنما .. أعماركم سفر من الأسفار.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البیان)

الاستعارة: ھي تشبیھٌ حُذِف أحد طرفیھ المُشبھّ أو المُشبھّ بھ، ⚫
واللذّان یشترطُ وجودھما لإِتمام التشّبیھ، وعند غیاب أحدھما 
تظھر الاستعارة، فالاستعارة :تعني  من حیث الأصل اللغويّ أنھّا 
طلب الشيء أيْ أن یعُطیھ إیاّه عاریة اي اعارة .أمّا المفھوم 
الاصطلاحي فھو كما عرّفھ القزویني بأنھّ: "أن یضُمر التشبیھ 
بالنفّس فلا یصرّح بشيء من أركانھ سوى لفظ المشبھّ، ویدل 
علیھ أي على التشّبیھ المُضمر في النفس، بأن یثبت للمشبھ أمر 
مختصّ بالمشبھ بھ"، أي أنھّ لا بدّ من وجود علامة تثُبت العلاقة 
بین المشبھّ والمشبھّ بھ، والاستعارة المكنیة ھي في غالبھا 
استعارة تخیلیةّ أي من الواقع الخیالي الذي یعیش بھ الشاعر أو 
المؤلف، فھو یشُبھّ الشيء من أجل المبالغة بھ، وتلك المبالغة 
تنطبق على خیالھ، والاستعارة ھي مصطلح استخدمھ البلاغیوّن 
من أجل التفّرقة بین أنواع التشبیھ، وأوّل مَنْ أشار إلیھا ھو عبد 

القاھر الجرجاني



اقسام علم البلاغة (علم البیان)
الاستعارة المَكنیةّ: ھي الترّكیب الذي حُذِف منھ المُشبھّ بھ وذُكِرَ المشبھّ، ⚫

مثال: طار الخبر في المدینة؛ ففي ھذه الجملة حُذف المشبھّ بھ، وھو 
الطاّئر الذّي شبھّنا الخبر بھ.

او ان یقال : (غضبت السماء غضبة عظیمة)، إذ تتضّح الاستعارة ⚫
المكنیةّ في ھذه الجملة؛ حیث حُذف المُشبھّ وكُني عنھ بإحدى صفاتھ 
وھي الغضب، ومثال آخر یمُكن أن یقُال: (الجیش افترس الأعداء)، 
وھنا شُبھّ الجیش بأسود یفترسون الأعداء، إذ حُذف المشبھّ بھ وھي 
الأسود، وأشُیرَ إلیھ بدلالة من صفاتھ وھي الافتراس، وتلك الدلالة 
واجبة فھي قرینة الاستعارة المكنیة، وھي التي تمُیزّ المقصود بدلالة 

المُشبھّ بھ .
وكذا قولھ تعالى : (( والصبح اذا تنفس)) .⚫
⚫

الاستعارة التحقیقیةّ: ھي الترّكیب الذي حُذِف منھ المشبھّ وكُتبَ المشبھّ 
بھ، مثال: حارب الأسد بشجاعةٍ في المعركة، ففي ھذه الجملة شبھّنا 

الإنسان بالأسد، ولكن لم یذُكر بل ذُكِرَ المشبھّ بھ وھو الأسد.



توضیح : الفرق بین الاستعارة والتشبیھ

إنّ الاستعارة المكنیة ھي كثیرة الذّكر في اللغّة ، وھي في أصلھا ⚫
تشبیھ بلیغ، والاستعارة والتشبیھ كلاھما بحث من بحوث عِلم 
البیان في البلاغة العربیة، ولتوضیح الفرق بین التشبیھ 
والاستعارة، فإنّ التشبیھ في اللغة ھو إلحاق أمر بأمر ولفظ بلفظ 
في الوصف والاشتراك، وذلك لا یكون إلاّ باجتماع أركان 
التشبیھ وأدواتھ والتي قد یحُذف أحدھا بحسب نوع التشبیھ، وھذه 
الأركان ھي: المُشبھّ، المُشبھّ بھ، أداة التشّبیھ، وجھ الشبھ، أما 
الاستعارة فھي عبارة عن تشبیھ حُذف منھ أحد طرفیھ المُشبھّ أو 

المُشبھّ بھ ، واكتفى بوجود صفة ودلالة تشُیر إلى المُشبھّ بھ .
⚫



اقسام علم البلاغة (علم البیان)
الكنایة: لغة: ما یتكلم بھ الإنسان، ویرید بھ غیره، وھي مصدر ⚫

كنیت، أو كنوت بكذا، إذا تركت التصریح بھ واصطلاحًا: لفظ 
أرید بھ غیر معناه الذي وُضع لھ، مع جواز إرادة المعنى 
الأصلي لعدم وجود قرینة مانعة من إرادتھ، نحو: «زید طویل 
النجاد» ترید بھذا التركیب أنھ شجاع عظیم، فعدلت عن التصریح 
بھذه الصفة إلى الإشارة إلیھا بشيء تترتب علیھ وتلزمھ؛ لأنھ 
یلزم من طول حمالة السیف طول صاحبھ، ویلزم من طول 
الجسم الشجاعة عادة، فإذًا المراد طول قامتھ، وإن لم یكن لھ 
نجاد، ومع ذلك یصح أن یراد المعنى الحقیقي. ومن ھنا یعُلم أن 
الفرق بین الكنایة والمجاز صحة إرادة المعنى الأصلي في الكنایة 
دون المجاز، فإنھ ینافي ذلك. وبالتالي فإن الكنایة ھي الأسلوب 
الذي یسُتخدم عندما یكون اللفظ أو الكتابة معنىً ظاھراً لجملة 
ولكن یرُاد بھ معنىً آخر، وأیضاً تعرفُ الكنایةّ بأنھا لفظٌ یرادُ فیھ 
معناه المخفي، من خلال استخدام معنى ظاھرٍ لھ، والكنایة أنواع؛ 

وھي :



اقسام علم البلاغة (علم البیان)

كنایة عن صفة: ھي الترّكیبُ الذي یقُصدُ فیھ معنىً آخر لصفةٍ ⚫
ما، مثال: أطلقَ أخي قدمیھّ للرّیح، فھذه الجُملة لا تعنيّ ربط 
القدمین بالرّیح؛ بل ھي كنایةٌ عن السّرعة في الرّكض. أو القول : 
((ھو ربیب أبي الھول)) تكني عن شدة كتمانھ لسره، وتعرف 
كنایة الصفة بذكر الموصوف — ملفوظاً أو ملحوظاً — من 

سیاق الكلام.
كنایة عن موصوف: ھي الترّكیب الذّي یسُتخدمُ فیھ موصوفٌ ⚫

عُرف بصفاتھ، وذاتھ، وعملھ، مثال: أمةُ الضّاد، والمقصودُ 
بالمثال ھنا وصفُ العرب بأنھم أمةٌ للغّة العربیةّ. او القول ابناء 
الرافدین . او ھو حارس على مالھ كنوا بھ البخیل الذي یجمع 
مالھ، ولا ینتفع بھ. ومنھا قولھم: «ھو فتىً ریاضي» یكنون عن 

ا. القوة؛ وھلم جرًّ
كنایة عن نسبة: ھي الترّكیب الذّي یحتوي على صفةٍ، ولكنھّا ⚫

تنسب إلى شيءٍ مُتصّل بالموصوف، مثال: الكرمُ في بیتِ سعید، 
وھنا تذكرُ الصّفة في الكرم، أمّا البیت فھو النسبة لسعیدٍ بأنھّ 

كریم. وھي على ثلاث اقسام:



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

فالقسم الأول: وھو الكنایة التي یطلب بھا «صفة» ھي ما كان ⚫
المكنى عنھ فیھا صفة ملازمة لموصوف مذكور في الكلام. وھي 

نوعان:
(أ)كنایة قریبة: وھي ما یكون الانتقال فیھا إلى المطلوب بغیر ⚫

واسطة بین المعنى المنتقل عنھ والمعنى المنتقل إلیھ، نحو قول 
الخنساء في رثاء أخیھا صخر:

رفیع العماد طویل النجاد    ساد عشیرتھ أمردا⚫
(ب)وكنایة بعیدة: وھي ما یكون الانتقال فیھا إلى المطلوب ⚫

بواسطة أو بوسائط، نحو: «فلان كثیر الرماد» كنایة عن 
المضیاف. والوسائط: ھي الانتقال من كثرة الرماد إلى كثرة 
الإحراق، ومنھا إلى كثرة الطبخ والخبز، ومنھا إلى كثرة 

الضیوف، ومنھا إلى المطلوب وھو المِضیاف الكریم.



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

القسم الثاني: الكنایة التي یكون المكني عنھ موصوفاً بحیث ⚫
یكون إما معنىً واحدًا «كموطن الأسرار» كنایة عن القلب، وكما 

في قول الشاعر:
فلما شربناھا ودب دبیبھا..... إلى موطن الأسرار قلت لھا قفي⚫
وإما مجموع معانٍ، كقولك: «جاءني حيٌّ مستوي القامة، عریض ⚫

الأظفار» (كنایة عن الإنسان) لاختصاص مجموع ھذه الأوصاف 
الثلاثة بھ. ونحو:

الضاربین بكلِّ أبیض مخذم .... والطاعنین مجامع الأضغان ⚫
ویشترط في ھذه الكنایة أن تكون الصفة أو الصفات مختصة ⚫

بالموصوف، ولا تتعداه؛ لیحصل الانتقال منھا إلیھ.



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة
القسم الثالث: الكنایة التي یراد بھا نسبة أمر لآخر — إثباتاً ⚫

أو نفیاً — فیكون المكني عنھ نسبة ، أسُندت إلى ما لھ 
اتصال بھ، نحو قول الشاعر:

إن السماحة والمروءة والندى.... في قبة ضُربت على ابن الحشرج⚫
فإن جعل ھذه الأشیاء الثلاثة في مكانھ المختص بھ یستلزم إثباتھا لھ.⚫
والكنایة المطلوب بھا نسبة:⚫
(أ)إما أن یكون ذو النسبة مذكورًا فیھا، كقول الشاعر:⚫
الیمن یتبع ظلھ.... والمجد یمشي في ركابھ⚫
(ب)وإما أن یكون ذو النسبة غیر مذكور فیھا، كقولك: ⚫

«خیر الناس من ینفع الناس» كنایة عن نفي الخبریة عمن لا 
ینفعھم.



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

وتنقسم الكنایة أیضًا باعتبار الوسائط «اللوازم» ⚫
والسیاق إلى أربعة أقسام: تعریض، وتلویح، ورمز، 

وإیماء.
(١)فالتعریض لغة: خلاف التصریح.⚫
واصطلاحًا: ھو أن یطلق الكلام، ویشُار بھ إلى معنىً ⚫

آخر یفھم من السیاق، نحو: قولك للمؤذي: «المسلم من 
سلم المسلمون من لسانھ ویده» تعریضًا بنفي صفة 

الإسلام عن المؤذي. وكقول الشاعر:
إذا الجود لم یرزق خلاصًا من الأذى⚫
 فلا الحمد مكسوباً ولا المال باقیا .⚫



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

(٢)والتلویح لغة: أن تشیر إلى غیرك من بعد.⚫
واصطلاحًا: ھو الذي كثرت وسائطھ بلا تعریض، ⚫

نحو:
وما یك فيَّ من عیب فإني ⚫
 جبان الكلب مھزول الفصیل⚫
كنى عن كرم الممدوح بكونھ جبان الكلب، مھزول ⚫

الفصیل، فإنَّ الفكر ینتقل إلى جملة وسائط.



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة
(٣)والرمز لغة: أن تشیر إلى قریب منك خفیة بنحو شفة أو ⚫

حاجب.
واصطلاحًا: ھو الذي قلَّت وسائطھ، مع خفاء في اللزوم بلا ⚫

تعریض، نحو: «فلان عریض القفا، أو عریض الوسادة» 
كنایة عن بلادتھ وبلاھتھ، ونحو: «ھو مكتنز اللحم» كنایة 
عن شجاعتھ، و«متناسب الأعضاء» كنایة عن ذكائھ، 

ا. ونحو: «غلیظ الكبد» كنایة عن القسوة؛ وھلم جرًّ
والإیماء أو الإشارة: ھو الذي قلَّت وسائطھ، مع وضوح ⚫

اللزوم بلا تعریض، كقول الشاعر :
أوََما رأیت المجد ألقى رحلھ ... في آل طلحة ثمَّ لم یتحول⚫
كنایة عن كونھم أمجادًا أجوادًا بغایة الوضوح.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

ومن لطیف ذلك قول بعضھم:⚫
لْتمُا ذلاًّ بعِزٍّ مُؤبَّدِ⚫ سألت الندى والجود ما لي أراكما ...تبدَّ
وما بال ركن المجد أمسى مھدَّما⚫
 فقالا: أصُبنا بابن یحیى محمدِ⚫
فقلت: فھلاَّ مِتُّما عند موتھ⚫
 فقد كنتما عبدَیْھ في كل مَشْھدِ⚫
فقالا: أقمنا كي نعزَّى بفقده⚫
 مسافة یوم ثم نتلوه في غَدِ⚫



اقسام علم البلاغة (علم البیان) -الكنایة

والكنایة من ألطف أسالیب البلاغة وأدقھا، وھي أبلغ من ⚫
الحقیقة والتصریح؛ لأن الانتقال فیھا یكون من الملزوم إلى 
اللازم، فھو كالدعوى ببینة، فكأنك تقول في: «زید كثیر 
الرماد» زید كریم؛ لأنھ كثیر الرماد، وكثرتھ تستلزم كذا 

… إلخ.
كیف لا وأنھا تمكن الإنسان من التعبیر عن أمور كثیرة، ⚫

یتحاشى الإفصاح بذكرھا، إما احترامًا للمخاطب أو للإبھام 
على السامعین، أو للنیل من خصمھ، دون أن یدع لھ سبیلاً 
علیھ، أو لتنزیھ الأذن عما تنبو عن سماعھ، ونحو ذلك من 

الأغراض واللطائف البلاغیة.



 اقسام علم البلاغة  (علم البدیع) 
علم البدیع : ھو العلم الذي یبحث في تحسین الكلام اللفظي أو المعنويّ، ⚫

ویقسمُ إلى الفروع الآتیة
الجناس: ھو تركیبٌ یحتوي على كلمتین تتشابھان في اللفّظ ولكن ⚫

تختلفان في المعنى، ویقسمُ إلى نوعین؛ وھما: الجناس التاّم: ھو اتفّاقُ 
اعَةُ یقُْسِمُ الْمُجْرِمُونَ مَا  الألفاظ معا؛ً مثال: قال تعالى: (وَیوَْمَ تقَوُمُ السَّ
لكَِ كَانوُا یؤُْفكَُونَ)) . فالسّاعة والسّاعة تتشابھان  لبَثِوُا غَیْرَ سَاعَةٍ ۚ كَذَٰ
ً في اللفّظ ولكنْ تختلفان في المعنى. فھو تماثل الألفاظ في عدد  تماما

الحروف، ونوعھا، وترتیبھا، وحركتھا
امثلة  قول الشاعر :⚫
فدارھم ما دمت في دارھم ***وأرَْضِھم ما دمت في أرضھم .⚫
إذَِا الخَیْلُ جابتَْ قسَْطَلَ الحَرْبِ صَدَّعُوا *** صدورَ العوالي في صُدُور ⚫

الكتائبِ.
ارع الجار ولو جار.⚫
فسمیتھ یحیى لـیحیا.⚫
لا یجلس في الصدر إلا واسع الصدر.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البدیع)
الجناس الناقص: ھو وجود نقصٍ في اتفاقِ الألفاظ معا؛ً مثال: قال ⚫

ائلَِ فلاََ تنَْھرَْ)) .فكلمتا تقھر  ا السَّ ا الْیتَیِمَ فلاََ تقَْھرَْ * وَأمََّ تعالى: ((فأَمََّ
وتنھر تتشابھان في اللفّظ ولكن لا تتطابقان تماماً. فھو الاختلاف في 

عدد الحروف ، أو الحركات ، أو في ترتیبھا.
لكُِم بمَِا كُنتمُْ تفَْرَحُونَ فيِ الأْرَْضِ بغَِیْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ ⚫ او قولھ تعالى: (ذَٰ

تمَْرَحُونَ)، [غافر:75]، وھنا الجناس في كلمتي تفرحون وتمرحون، 
وھو جناس ناقص من جھة نوع الحروف.

ومنھ ایضاً قول الشاعر:⚫
(یمدون من أیدٍ عواصٍ عواصم *** تصل بأسیافٍ قواضٍ قواضب)، ⚫

والجناس ھنا في [عواص وعواصم]، و[قواض وقواضیب]، وھو 
جناس غیر تام إذ أن الكلمة الثانیة أزید من الأولى في عدد الحروف.

قبورنا تُبنى ونحن ما تبنا   یا لیتنا تبُنا من قبل أن تبنى.⚫
إنّ الأروح جنود مجندة.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البدیع)

الطبّاق: ھو الترّكیب الذي یجمع بین متضادّین في المعنى، مثل: یتَسابقُ ⚫
اللیّل والنھّار. 

فالطباق یجمع بین الشيء وضده وھو على نوعین :⚫
الاول طباق الایجاب لما یجمع كلمتان متضادتان مثال قولنا :⚫
إنكّم لتكثرون عند الفزع وتقلون عند الطمع.⚫
احذروا من لا یرُجى خیره ولا یؤمن شره.⚫
وما یستوي الأعمى والبصیر ، ولا الظلمات ولا النور.⚫
تؤتي الملك من تشاء، وتنزع الملك ممن تشاء، وتعزّ من تشاء ⚫

وتذل من تشاء.
فأمّا من ثقلت موازینھ فھو في عیشة راضیة، وأمّا من خفتّ موازینھ ⚫

فأمھ ھاویة.
اللھ نور السموات والأرض.⚫
یسبحّ لھ فیھا بالغدو والآصال.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البدیع)

والثاني طباق السلب  :وتكون الكلمة نفسھا مسبوقة ⚫
بأداة نفي .

امثلة :⚫
الذین یدعون من دون اللھ لا یخلقون شیئاً وھم ⚫

یخلقون.
إذا تكلمت بالكلمة مَلكََتْك وإذا لم تتكلم بھا ملكتھا.⚫
 وننكر إن شئنا على الناس قولھم    ولاینكرون⚫

القول حین نقول.
حتى إذا جاءه لم یجده شیئاً ، ووجد اللھ عنده.⚫



اقسام علم البلاغة (علم البدیع)
المُقابلة: ھو الترّكیب الذي یجمع بین أكثرِ من لفظٍ ⚫

ویقابلھ أكثر من لفظٍ مُضادٍّ لھ، مثل: اقرأ الیوم لتستفید 
غداً . بمعنى أخر أن یؤتى بمعنیین متوافقین، ثم یؤتى 

بما یقابلھما.
امثلة : لیس لھ صدیق في السر ولا عدو في العلانیة.⚫
یحلّ لھم الطیبات، ویحرم علیھم الخبائث.⚫
وباسط خیر فیكم بیمینھ     وقابض شر عنكم بشمالھ⚫



اقسام علم البلاغة (علم البدیع)

وعسى أن تكرھوا شیئاً وھو خیرٌ لكم، وعسى أن ⚫
تحبوا شیئاً وھو شرٌ لكم.

فأمّا من أعطى واتقى وصدّق بالحسنى فسنیسره ⚫
للیسرى، وأمّا من بخل واستغنى وكذّب بالحسنى 

فسنیسره للعسرى.
فلیضحكوا قلیلاً ولیبكوا كثیراً.⚫
یأمرھم بالمعروف، وینھاھم عن المنكر.⚫
حفتّ الجنة بالمكاره، والنار بالشھوات.⚫



ملحظ:
الفرق بین المقابلة والطباق:⚫
الطباق لا یكون إلا بین الضدین غالبا (أي بین اللفظ وضده)⚫
المقابلة تكون لأكثر من ذلك كأن تكون مثلا بین ⚫

أربعة أضداد ضدین في صدر الكلام وضدین في عجزه.
قد تصل المقابلة إلى الجمع بین عشرة أضداد، خمسة في الصدر ⚫

وخمسة في العجز.
الطباق لا یكون إلا بالأضداد .⚫
المقابلة تكون بالأضداد وغیر الأضداد .⚫
⚫

ولھذا جعل ابن الأثیر الطباق أحد أنواع المقابلة ولكنھا بالأضداد 
تكون أعلى رتبة .



مدرس المادة : غسان كاظم 

اللغة العربیة ( المحاضرة السابعة)



القاعدة في عمل كان وأخواتھا :
یتمثلّ عمل كان وأخواتھا من خلال دخولھا على الجملة الاسمیة (المبتدأ والخبر)، 
 ً وعندھا یكون عمل كان أو إحدى أخواتھا، فترفع المبتدأ، وبالتالي یصبح شبیھا
ً لھا بالمفعول بھ،  بالفاعل، ویسمى اسمھا، وتنصب خبر المبتدأ، ویكون تشبیھا
ویسمى خبرھا، فعلى سبیل المثال: الجملة الاسمیة (زیدٌ واقفٌ)، یلاحظ أنّ المبتدأ 
المتمثلّ في (زید) والخبر المتمثل في (واقف) مرفوعان، ولكن عند دخول العامل 
(كان) أو إحدى أخواتھا على الجملة تصبح الجملة: كان زیدٌ واقفاً، وعلیھ فـ (كان) 
تبقي اسمھا (زید) مرفوعاً، ویكون إعرابھ اسم كان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة، 
وتنصب الخبر (واقفاً)، ویكون إعرابھ خبر كان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة., 

وبناء على ھذا فإن كان وأخواتھا ھي العامل في الاسم والخبر معاً .



 
ما یعمل بغیر شرط، مثل: •
كان: یكون ، كن :مثال  /   كان الزحامُ شدیداً، ، ... وتفید وصف المبتدأ بالخبر في الزمن الماضي.•
صار: یصیر ،  صر  : مثل صار البردُ قارساً ، ..... وتفید تحول المبتدأ من حال إلى حال آخر.•
لیس: مثل لیس العاملُ كسولاً، ..... وتفید النفي. •
أصبح:  یصبح  . أصََبح  : مثل أصبح الجوُّ ماطراً ، ، ....وتفید توقیت المبتدأ بالخبر في فترة الصباح. •
أمسى:  یمسي  ، أمس ِ  : مثل أمسى الزھرُ متفتحاً ، ،......... وتفید توقیت المبتدأ بالخبر في فترة •

المساء. 
بات: یبیتُ  ، بت : تفید وقوع الخبر في وقت اللیل بطولھ او وقت اللیل .•
 ومثالھا: بات المجتھدُ ساھراً.•
أضحى: یضحي ، أَ ضحِ :  مثل أضحى الشارع مزدحماً بالمارة، ...ویفید وقوع الخبر وقت  الضحى •
ظلّ: یظل ، ظل : وتفید الاستمرار، مثل: ظلّ زید قائماً ..  وتفید وقوع الخبر وقت النھار•

•



احكام كان واخواتھا .....المحاضرة الأولى 
ما یعمل بشرط أن یسبق بنفي، أو نھي، أو دعاء،  وھي افعال ناقصة  التصریف :•
مثل: زال: لا تعمل إلاّ إذا كانت مسبوقة ب (ما النافیة)، وتفید الاستمرار، مثل ما زال زیدٌ قائماً•
برح: لا تعمل إلاّ إذا كانت مسبوقة بنفي، وتفید الاستمرار، مثل ما برح الحارسُ واقفاً.•
 فتئ:  تفید الاستمرار، ویُشترط في عملھا أن تسبق بنفي، ومثالھا ما فتئ الطالبُ یستذكر واجباتھ•
انفك: تفید الاستمراریة، وتعمل مثل أخواتھا السابقة، أي أنھا لا تعمل إلاّ إذا سُبقت بنفي، مثل ما انفك زیدٌ •

واقفاً.
افعال جامدة  وھي  الافعال التي لا یأتي منھا إلا صیغة واحدة وھي الماضي  وھي :•
 ما یعمل بشرط أن یسبق بما المصدریة: تعمل (دام) بشرط أن تسبق بما المصدریة، وتفید المداومة أو •

البقاء لمدة معینة من الوقت، مثل ما دام الطالبُ مُجداً.
لیس : للنفي ....كقولنا لیس خالد مقصراً . وخلافھ ان تكون حرف نفي لا عمل لھا  بمنزلة (ما) و(لا) •

النافیتین بشرط الدخول على الجملة الفعلیة مثل (لیس یعلم الغیب إلا اللھ) و (لیس خلق اللھ مثلھ) .
ما ظل  : ما ظل الرجل یعمل .•



احكام وشروط .
یعتبر المبتدأ والخبر معمولي كان وأخواتھا، والأصل في ترتیبھما أن یأتیا بعد الفعل الناسخ (كان أو •

إحدى أخواتھا) . 
ویكون المبتدأ متقدّماً على الخبر، ولكن لا بد من الإشارة إلى النقاط الآتیة :•
لا یتقدم الاسم على الناسخ: فعندما تكون الجملة (زید كان مخلصاً)، فإن (زید) مبتدأ ولیست اسم كان •

مقدم، واسم كان ضمیر مستتر تقدیره ھو یعود على زید، ومخلصاً خبر كان .
وجوب تأخیر الخبر إذا كان جملة عن الناسخ واسمھ: مثل:•
 (كان زید عملھ عظیم) وعلیھ فیكون إعراب الجملة كالآتي: كان: فعل ماضٍ ناقص مبني على الفتح. •

زید: اسم كان مرفوع بتنوین الضم. عملھ: مبتدأ مرفوع بالضمة، والھاء ضمیر متصل في محل جر 
مضاف إلیھ. عظیم: خبر مرفوع بالضمة الظاھرة، والجملة من المبتدأ والخبر في محل نصب خبر كان.

•



احكام وشروط ....المحاضرة الأولى .
في حال كون الخبر مفرداً أو شبھ جملة فیتم التعامل معھ من خلال الآتي:•

 وجوب تأخیر الخبر عن الناسخ واسمھ إذا كان الاسم محصوراً فیھ، نحو إنمّا كان شوقي شاعراً. •
وجوب تقدم الخبر على المبتدأ إذا وُجد في الاسم ضمیراً یعود على الخبر، مثل: كان في البیت صاحبھ. •

وجوب تقدم الخبر على الناسخ إذا كان الخبر من الألفاظ التي لھا حق الصدارة، مثل أسماء الاستفھام، •
نحو (كیف كان زید؟) وعلیھ فیكون إعراب (كیف) اسم استفھام مبني على الفتح في محل نصب خبر كان 

مقدمّ، و(كان) فعل ماضٍ ناقص، و(زید) اسم كان مرفوع بتنوین الضم.
• ً  جواز التقدیم والتأخیر والتوسط في غیر الحالات السابقة، إذ یمكن القول: كان زیدٌ قائماً، وكان قائما

زیدٌ، وقائماً كان زیدٌ.
•



خبر كان واخواتھا 
یأتي خبر كان وأخواتھا :•

ـ مفردا : صار الطقس جمیلا.•
ـ جملة فعلیة : ما زال الناّس ینتظرون السّلام.•
ـ جملة اسمیة : كانت الحرب نتیجتھا الدّمار.•
ـ شبھ جملة : أضحى السّلام على الأبواب. •
تمرین•

1 ـ ضع خطا تحت اسم الفعل الناّقص واذكر نوع الخبر.•

ـ ظلّ سامي في المستشفى شھرین.•

ـ لیس الطقس ممطرا.•

ـ باتت المعلمّات غاضبات.•



تمارین
ـ أصبح الفقیر غنیاّ.•
ـ ما زال أبناء الجار ینتظرون عودة والدھم.•

2 ـ أدخل كان أو إحدى أخواتھا على المبتدأ والخبر في الجمل التاّلیة وغیرّ ما یلزم.•
ـ العراقي محبّ للسّلام ـ ھذان الجندیاّن باسلان.•
ـ العاملات النشیطات حاضرات ـ الطبّیب جاھز لإجراء العملیة.•


